

EL OBRERO BALEAR


PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Sosorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 ptas. al mes.—Fuera de la capital 1 pta. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas id.—Paquete de 30 números 1 peseta.

AÑO XI  NÚM. 457
Palma de Mallorca 17 de Diciembre de 1910

La correspondencia para la Redacción dirijese á nombre de Jaime M. Marf y para la de Administración al de Agustín Roca.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Cuestión palpitante

Por lo que á los trabajadores se refiere, siem-
pre hemos venido declarando en cuantas ocasiones
hemos creído oportunas, que la vida en Palma
se hacia imposible dado el excesivo precio de los
artículos que consume la clase obrera en general.
Pero como quienes tal cosa manifestaban perte-
necían á la clase que constituye el «rebaño», ni
siquiera merecían prestarles atención.

Hoy es otra la situación como podrá obser-
varse: A los militares residentes en Baleares, se
les ha concedido un aumento de un treinta por
ciento de sueldo, en concepto de residencia.

Los empleados civiles que dependen del Esta-
do y que se consideran hallarse en el mismo caso
que los señores oficiales, tratan de conseguir
igual beneficio, fundándose en lo cara que resulta
la vida en Palma, y al efecto, hanse dirigido me-
diante solicitud, al Ministro de Instrucción Pú-
blica.

En esta ocasión todo el mundo conviene en
que es una realidad que la vida se hace imposi-
ble; pues no tan solo son los artículos alimentici-
os que se hallan por las nubes, sino que tam-
bien todo cuanto es indispensable para la vida;
y como ahora resultaría ridículo «escapar por la
tangente», por haberlo demostrado personas de
intelectualidad respetada, no queda más remedio
que aceptar como verdad irrefutable lo sostenido
por la clase trabajadora; aunque á esta no se le
aumente el salario.

Elo demuestra que los explotados á pesar de
pertenecer á la última capa social, como diría
cualquier burgués, son los primeros en preveer
el peligro que azota á la humanidad; á la vez
que los más desatendidos.

Y en prueba de ello, podemos citar el ejemplo
que nos ofrece actualmente el gremio de obreros
curtidores de esta ciudad. Por el mero hecho de
reclamar de sus patronos una hora menos en su
jornada, son tachados de intransigentes y holga-
zanes, sin detenerse antes de lanzar tales cali-
ficaciones, á indagar y examinar los móviles que
puedan haberles inducido á hacer la reclamación.
¿Porqué, objetan algunos señores con muy buena
fé, en vez de pedir la rebaja de una hora, no pi-
den aumento del salario? Precisamente por lo-
grar lo último piden la rebaja de la jornada.

Según estadísticas de todos los tiempos, nos
han venido demostrando con datos irrefutables
que á jornadas largas y enervantes han corres-
pondido siempre salarios bajos é irrisorios; y
que á jornadas reducidas salarios elevados. Y con
relación á la cantidad de trabajo realizado, la
ventaja, generalmente corresponde á las jornadas
más cortas. Pues mientras el obrero manual se
extenua y agota sus fuerzas en jornadas largas
y terminada ésta su salario no le permite alimen-
tarse lo suficiente para recuperar el desgaste de
fuerzas, en manera alguna su cantidad de trabajo
puede ser proporcional á las horas realizadas.
Mientras que con jornadas cortas, después de
evitarse en gran parte el agotamiento, se halla
más ágil para el trabajo, cuyo resultado es mu-
cho más ventajoso para ambos, pues trabajando
menos horas se produce más. Y como que al ni-

distrial lo que le conviene es producir cuanto
más mejor, no escatima á sus operarios un real
en el salario porque le rinda el beneficio de-
seado.

Luego si los huelguistas curtidores procuran
reducir su jornada, luchan para conseguir mejo-
ras que hasta hoy no han conocido, á la vez que
para la conservación de su especie. Pues una
hora menos de labor, representa muchísimo en
la naturaleza humana, y tanto en el orden moral
como en el intelectual es mucho lo que se ade-
lanta.

Y mientras los directores de la cosa pública
se hallan ocupados en resolver el problema del
hambre, por lo que á Palma se refiere bueno es
que, los que sin aportar su concurso no habria
vida posible, se ocupen también en que les sea
más grata la vida.

Plumazos

Las catástrofes mineras van sucediéndose de
una manera continua.

En las minas Wattenchud (Alemania), ha ocu-
rrido una nueva hecatombe, que ha ocasionado
la muerte á cinco obreros y ha herido á otros
tantos.

Este es otro crimen, para añadir al montón de
los que tiene en resguardo la avaricia capita-
lista.

**

Cuando uno más ve, más aprende y en este
caso nos encontramos con los clericales, que de
cada día vamos convenciéndonos de su astucia
y de lo dañinos que son para la humanidad.

Otra muestra la dan los hermanos de las Es-
cuelas Cristianas, quienes se han puesto al fren-
to de los talleres tipográficos del Asilo del Sagra-
do Corazón de Jesús de Madrid.

En estos talleres, la labor que se realiza la
efectúan los infelices asilados. De modo, que
ahora está en el ánimo de estos buenos herma-
nos, rebajar los jornales y poder así hacer la
competencia á los demás patronos impresores.

Hé aquí á los trailes convertidos en explota-
dores inicuos, para practicar así mejor la «arti-
dad» entre los párias de la sociedad.

**

Todavía la fiera conservadora menea la cola.
Su cabeza visible, el odioso Maura, en un mi-
tin celebrado en Madrid ha mostrado deseos de
reivindicarse, exhortando á los suyos á que tra-
bajen para conseguirlo.

Pero no lo conseguiréis padres de la patria; to-
davía son calientes las quemaduras que infligió
este político á la civilización en masa, por lo cual
en todos momentos se tiene presente y á través
del tiempo perdurará en la memoria de los hom-
bres justicieros, la feroz política desarrollada
por el partido conservador.

Por lo tanto, es inútil todo lo que se quiera
hacer, para que aquellos tiempos vuelvan á re-
girnos.

**

Otra hazaña sea para la colección.
No sé en que congregación religiosa de Bar-

celona, en la cual un fraile tiene á su disposición
unos cuantos niños á quienes educa, se ha des-
cubierto que este *sábitro* efectuaba actos deshó-
nestos con un niño educando, lo que los padres
del niño han denunciado á la autoridad.

Los otros niños han denunciado que en otra
ocasión, mirando por el ojo de la cerradura, sor-
prendieron al maestro comiéndose actos bru-
tales.

Estamos convencidos que la enseñanza laica
es maliciosa y que la única buena es la católica.
Y sinó así hay un espejo.

Cosquillas

En el Municipio

Sesión del día 3 de Diciembre

Abierta por el teniente de Alcalde señor Des-
callar se reunió el Ayuntamiento y los señores
Vocales de la junta municipal, para la aproba-
ción de los presupuestos del año 1911.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior
que fué aprobada.

La minoría Republicana y Socialista presen-
tan un voto particular, el señor Pou lo defiende
brillantemente.

El señor Quijada se manifiesta contrario al
aumento del presupuesto.

El compañero Roca dice que 20.000 pesetas
de aumento sobre el matadero, 5.000 sobre las
mesas de carnes de la Plaza Mayor, que figuran
en el presupuesto presentado por los señores de
la mayoría conservadora, de aprobarse tendrán
que salir de las costillas de la clase trabajadora,
pues este aumento lo tendrá que satisfacer el
obrero, á costa de su esfuerzo y gotas de sudor;
el aumento en el presupuesto de ingresos de
25.000 pesetas, será lo que entrará en los fondos
municipales, pero al contribuyente el aumento
le será de más de 60.000 que solo por estos dos
conceptos tendrá que pagar el pueblo productor,
porque este impuesto grava de una manera
directa las subsistencias, y vendrá á mermar
la insuficiente ración de la clase trabajadora y
hará más difícil su miserable situación; por
lo tanto no es posible en manera alguna aceptar
este aumento. ¿Porque la Comisión de Hacienda
en lugar de hacer el aumento de estas 25.000
pesetas sobre el matadero y las mesas de la
Plaza no lo hizo sobre objetos de lujo, y espec-
táculos públicos?

En esto si que se mostró muy complaciente
la Comisión toda vez que el impuesto sobre
espectáculos públicos solo los ha gravado con
un medio por ciento y con un centenar de pesetas
á los corridos de toros; ruego á los señores aso-
ciados que aprueben se suprimen las 25 pesetas
de aumento como arbitrios de Matadero y Mesas
de carnes de la Plaza Mayor.

El señor Planas interviene defendiendo el
aumento, nuestro compañero le contesta y dice
que el beneficio que llegaría al obrero recom-
pensaría el mayor gravamen, máxime si se
tiene en cuenta que más de la tercera parte del
jornal se vá por impuestos municipales; si el
Ayuntamiento necesita, más ingresos para rea-

lizar el proyecto de mejoras, que los imponga en otros artículos que no sean de necesidad para la vida.

Se pasa á votación si han de figurar en el presupuesto tal como lo presenta la mayoría: 5.000 pesetas de aumento más sobre las que pagaban las mesas de carnes de la Plaza Mayor, y 20.000 de aumento sobre los impuestos de Matadero ó con el voto particular que presenta la minoría Republicana y Socialista, votaron en pró del dictámen de la mayoría 38 votos y en contra 9.

Se acuerda continuar la sesión el martes día 6, á las 10 de la mañana; suspendiendo la sesión, á las 2 de la tarde.

Sesión del día 12 de Diciembre

Abierta por el alcalde señor Alemañ se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Se pasó á la orden del día, la que fueron aprobados algunos dictámenes sin discusión.

Dióse lectura de un dictámen de la Comisión de Fomento proponiendo varias reparaciones en la casa Pía de la Crianza.

El señor Ruiz propone y así lo acuerda el Ayuntamiento, que para la próxima sesión se traiga el expediente intruido con tal motivo.

Dióse lectura del dictámen referente al acta de remate de la subasta para la construcción de nichos y sepulturas y otras obras en el Ensanche del Cementerio.

El Compañero Roca toma parte en este asunto y dice: Señores concejales, todos sabéis ó al menos sabrán los señores que componen la Comisión de Cementerios que en la subasta que hace referencia el dictámen que se acaba de leer referente á la construcción de sepulturas y nichos y otras obras en el ensanche del Cementerio, se presentaron doce postores y quedó adjudicada á uno de ellos que no se quien es ni como se llama, el señor favorecido con la subasta pues en ella según se dice de público y por cosa cierta, hubo confabulación, y al licitador que fué adjudicada, dió 35 duros á cada uno de los postores que se presentaron; y como estas inteligencias no son hechas y redundan en perjuicio del municipio á la vez que del vecindario en general, no me explico como puede ser que el Arquitecto al hacer el presupuesto de una subasta se pueda equivocar de un modo tan notable; error, que permite al que saca la subasta, á más de la rebaja que hace al precio de tipo, pueda dar de prima 385 duros, y el contratista, tener su correspondiente ganancia. Esto explica el porqué no se realiza ninguna obra tal como está en el pliego de condiciones, y se construyan escatimando los materiales después de reunir malas condiciones. Escatiman el jornal al obrero empleando peones por no dar mejor salario á los oficiales. Esto pasa en la mayoría de obras de esta casa.

Llamó la atención del Ayuntamiento sobre la frecuencia con que se suceden estos hechos. En la subasta de las obras de urbanización de las afueras de la puerta de San Antonio, se presentaron siete postores; hubo también confabulación y al que quedó adjudicada, dió 110 duros á cada uno de los postores, total 660 duros.

En la subasta que se hizo del último trozo de la sequía colectora de dentro el foso de las murallas, se presentaron diez y ocho postores, y quedó adjudicada al señor Llitas y hubo también confabulación; y este señor dió 35 duros á cada uno de los postores, total 1.115 duros. Esto que yo sé, también debéis de saberlo todos, porque no es ningún secreto, y de público se dice; pero estas obras que ya están aprobadas, nada tengo que objetar más que sirva de lección en lo sucesivo: pero sobre esta que nos ocupa si que aún hay remedio para que no sea burlado el Ayuntamiento, y el remedio es que la subasta

sea anulada, y propongo quede sobre la mesa hasta la sesión próxima para resolver definitivamente y que se esclarezcan los hechos.

Vanidad de vanidades

Y vamos con «La Tarde» otra vez.

¡Pero Señor! que no se convenza este redactor «full» que no entiende en cosas de obreros, y que ni tan siquiera tenga la *debilidad* de manifestar que no ha leído nada de socialismo y societarismo ni por los forros de los libros. En otro periódico al redactor le habrían puesto ya una indumentaria especial. En «La Tarde» le consienten que continúe estampando sus ridiculeces, nacidas de un pedantismo y ebarlitanismo barato.

Hemos de advertir al *pedante* Sr. A. B. que nosotros no buscamos epítetos mordaces que sirvan para herir la susceptibilidad de nadie. Nos limitamos á hacer la crítica (mala será, pero crítica al fin) de cuanto se escriba con propósito de perjudicar á los dignos obreros empleando las palabras más apropiadas al caso, pues como «Doña Clarines» no sabemos ni queremos usar los suturugios y eufemismos que cede el Diccionario para disfrazar la verdad. No los emplean más que los admiradores de vanas sutilezas humanas que arrojan la piedra escondiendo la mano, como los avestruces que creen no ser vistos cuando esconden la cabeza debajo las alas.

Toda esta retórica va dirigida á que el señor A. B. repase sus escritos y verá que en ellos emplea un lenguaje propio tan solo de personas ineducadas y faltas de sentido común. En ellos ofende repetidamente la dignidad obrera que está muy por encima de sus palabras y de sus teorías.

¿Pues que se figuraba V. señor A. B.? Que íbamos á dejar que su pluma siguiese escribiendo majaderías á cada momento sin atajarle sus pasos?

Inútil tan solo el pretenderlo. Y si le molesta ver estampado su nombre en EL OBRERO BALEAR al que trata tan despectivamente, haciéndonos saber que no lo lee, lo que supone falta de la corrección más elemental, tómese una buena dosis de literatura acompañada de unos meses de estudio de las cuestiones sociales y entonces podrá hablar con criterio propio de los problemas de actualidad.

Nosotros no somos intelectuales ni pretendemos serlo, escribimos en un periódico modesto y propiedad de un partido político, tal como sabemos, sin lindezas de estilo y si se quiere sin ortografía, pero no se puede pedirnos más, dada la educación que reciben en la infancia los obreros.

A un diario de información que sale para el público de todas las opiniones políticas, se le puede exigir más imparcialidad y mejor escritura, precisamente lo que falta al Sr. A.... B....

El desparpajo con que se atribuye la gloria de ser él, el autor de que en la sesión del Ayuntamiento se votasen 10.000 ptas. para casas higiénicas con destino á obreros, nos admira. Intenta demostrar que un artículo suyo de «La Tarde» del 17 en donde hablaba de la conveniencia de pensar en construir casas para obreros, ha hecho que el Ayuntamiento aprobara la proposición presentada por nuestro amigo Roca y el señor Ruiz. Se funda en que los presupuestos estaban ya aprobados sin mencionar cantidad alguna para tal fin. Ignora empero, que tenemos á la vista una proposición del concejal socialista, fecha del 12 de septiembre, proposición que no presentó por carecer entonces de consignación en el presupuesto y saber que no sería aprobada. Ahora la presentó la coalición republicano-socialista,

cuando lo creyó oportuno. ¿Dónde ve el señor A. B. su triunfo? ¿Se convence de que no hay motivo para darle las gracias, que tan arrogantemente pide en «La Tarde» del 10?

Toda su intervención se reduce á espuma de cerveza y burbujas de jabón que con el aire desaparecen.

Por lo demás vemos y de cada día lo pone A. B. más en evidencia, que posee un inconmensurable arsenal de amor propio y de orgullo personal. Los verdaderos escritores no se dan auto-bombos, no se alaban ni piden las mercedes del público. Los talentos son siempre modestos, se limitan á esparcir ideas que se complacen en ver germinar, permaneciendo ellos, los autores en la sombra. Precisamente lo contrario de lo que A. B. realiza.

La justicia que implora el redactor de «La Tarde» es la justicia de los necios.

Para él las glorias del aplauso están todavía verdes. Quiere recoger frutos sembrando zizaña. Vanitatis, vanitatis.

Antonio

Diálogos entre obreros y concejales

«El señor Planas duda de las 26 mil pesetas de impuesto sobre la Plaza Mayor y el Matadero sean un perjuicio para la clase obrera toda vez que ésta con el nuevo impuesto podrá tener más jornales por tener más dinero el Ayuntamiento.»

(La Prensa, reseña de la discusión de Presupuestos)

Señor Planas

—Hemos acordado en el Ayuntamiento, sin contar contigo por supuesto, además de otros gastillos, que el Borne y la calle de Colón estarían mucho mejor alumbrados si se aumentaran farolas y focos eléctricos. Eso exige algún gasto. A tí, como cabeza de familia, te toca pagar entre lo antiguo y lo nuevo 108 pesetas. Veo que pones mala cara, pero debo advertirte que, como eres jornalero y el Ayuntamiento emplea tu dinero en dar trabajo, esas pesetas que hoy te pido volverán mañana á tu poder en forma de jornal. No puedes quejarte.

Obrero

—Usted, señor Planas, debe de haber estudiado, con mi dinero por supuesto, en el Instituto Balear ó en alguna universidad, según lo mal que discurre. Usted, al pedirme 108 pesetas, me pide que trabaje de balde 10 semanas que son 600 horas de fatiga, sudores y molestias con el gravamen de tener que mantenerme durante este Purgatorio. Clarito, me pide usted que me muera de hambre durante tres meses, y como esto no es posible que reparta el hambre de tres meses entre los ocho restantes para que la calle tal ó el paseo cual estén alumbrados con arreglo á la gacotilla de la prensa palmesana. Pero como usted es muy generoso me ofrece que las 108 pesetas me serán devueltas mediante *otras diez semanas de trabajo* que son las que necesariamente tendré que hacer para *recobrar* las que usted hoy se lleva para entregar al Ayuntamiento.

Según mi aritmética, usted me propone que entregue jornales por 216 pesetas en cambio de 108. Es un mal negocio, siempre salgo perdiendo con su proyecto, esta última cantidad: no me conviene señor Planas, trasquile usted otro perro.

Señor Planas

—No lo entiendo....

Obrero

—Esta es mi opinión, que no lo entiende usted. Si mis *compañeros* formaran un *Ayuntamiento* privado y resolvieran pegarle fuego á su casa para que pudiese usted tener trabajo, ¿dejaría usted de salir perjudicado en todo el valor de su finca por más trabajo que el siniestro le ocasionara?

La huelga de curtidores

La actitud que vienen demostrando los huelguistas después de las siete semanas que llevan de lucha demuestra claramente el espíritu que les anima, todos se hallan decididos á continuar mientras sus patronos no se hallen decididos á transigir; pues ya que la intransigencia por parte de los explotadores tiende á humillar á sus obreros por el hambre, éstos interpretando sus intenciones, lucharán á la vez que por la solidaridad que les prestan sus compañeros, por su propia dignidad.

Deber es pues de todos los trabajadores, auxiliar á los compañeros huelguistas para que mediante nuestro concurso obtengan el triunfo.

Para los huelguistas curtidores

SUMA ANTERIOR, 3.475'50 ptas.

Recolecta por S. Roca, 8'25.—Varios compañeros de la Petrolera, 0'75.—Recolecta por P. Antich, 6'50.—Café de O. Monserrat, 1'00.—Barbería de J. Estarellas, 1'00.—Panadería de don D. Frau, 5'00.—Café de B. Más, 2'00.—Merendero de (can Perantoni) 3'00.—Café (cas Cherret), 1'00.—Café de la Plaza del Remedio, 0'50.—Tienda de (ca sa Curra), 0'30.—Tienda de (can Sampol), 0'40.—Horno de D. M. Más, 0'30.—Café de J. Reynés, 0'50.—Café de (A. Blanch), 1'00.—Hotel del Molinar de Levante, 0'25.—Herrero del Molinar 0'50.—Café de (can Picó), 1'50.—Barbería de (can Corró), 0'50.—Angela Gelabert, 0'30.—Café de D. Luis Villanueva (Blanquet), 5'00.—Obreros de (can Cabayera), 2'30.—Un compañero del Gas, 0'30.—Fábrica del Sr. Oliver (can Maneu) 4'55.—*La Alfombrera* de Santa Catalina, 0'85.—Taller del Sr. Bosch, 1'50.—Fábrica del Sr. Ribas de la Soledad, 3'55.—Taller del señor Estrañy, 4'05.—Una tienda de la calle de Jaime II, 2'50.—Recolecta por J. Moll (en la Plaza Mayor) 33'40.—Recolecta por R. Maimó, 14'45.—Recolecta por M. Pons, 33'00.—Café de (can Comas), 0'50.—Café de la calle de Olmos, 1'00.—Panadería del Teatro, 0'50.—Café de (can Ferrá), 0'60.—Café de (can Moreno), 1'00.—Café de M. Lladó, 1'00.—Café de (can Bronquet) 1'00.—Recolecta en varios cafés y tiendas por J. Capó, 23'15.—Café de J. Mir, 0'20.—Café de A. B., 0'25.—Café de detrás del Teatro Balear, 0'45.—Café de (can Durán), 0'50.—Recolecta en el Casino Republicano de Palma, 2'60.—Café de J. Calafell (can Blanch), 10'00.—Recolecta del café de B. Pujol, (can Benet) 18'25.—Recolecta en varias tiendas del barrio de Atarazanas, 19'05.—Sociedad de zapateros de Marratxí, 10'00.—Cordereros de la fábrica de D. A. Riutort, 1'20.—Sombrerería de D. J. Roig 3'80.—Recolecta de la Sociedad *La Metalúrgica*, 6'90.—Café de (can Chomell), 10'50.—Café de P. Martorell, 1'00.—Barbería de I. Bisbal, 2'00.—Beneficio de la velada del Casino Republicano de Palma, 20'35.—Otro beneficio, 14'10.—Recolecta en el Casino Republicano Sollerense, 26'10.—Merendero de P. Martí (cas Tort), 5'00.—Recolecta de la Sociedad «El Desarrollo del Arte», 6'60.—Taller del Sr. Prats, 4'35.—Taller de calzado de D. J. Salas, 6'15.—De la Sociedad, *La Igualdad*, 4'00.—

Café de la calle de Ballester, de B. Fuster, 2'00.—Sociedad de «Constructores de carruajes», 1'20.—Unión Campesina, de Lluchmayor, 3'60.—Sociedad de Constructores de calzado de Lluchmayor, 25'00.—Café de M. Font, 3'40.—Taller de calzado de D. J. Ros, 8'70.—Taller de calzado de D. J. Rubert, 5'20.—Café de (can Xaya), 0'50.—Café de (can Comasema), 0'30.—Café de (S'ortet), 0'25.—Café de (can Batlliu), 1'00.—Café de (Puerto-Rico), 0'30.—Tienda de A. Adrover, 0'65.—Café *La Amistad*, 2'40.—Horno de D. F. Cardell 0'50.—Barbería de Ferragut, 0'25.—Tienda de (can Bisquera), 0'40.—Barbería de Adrover, 0'35.—Tienda de A. Mora, 0'25.—Café de (can Ros), 0'25.—Tienda de D. F. Serra, 0'25.—Tienda de C. Coll, 0'25.—Café de (cana Malayta), 0'50.—Barbería de G. Sastre, 0'25.—Café de (cana Barraca), 0'40.—Café del (Ciclo-Real), 0'50.—Café Colón, 0'30.—Café de (cas Serrano), 2'55.—Café de D. Ferragut, 0'50.—Taller del Sr. Caubet, 4'65.—«*La Industrial*» de Santa Catalina, 6'15.—Fábrica de D. J. Pieras 2'00.—Fábrica del señor Quijada, 1'50.—Taller del Sr. Bestard, 3'15.—Fábrica de (cas Sollerich), 2'80.—Ebanistería de D. J. Llabrés, 4'90.—Fábrica del Sr. Magraner, 3'60.—Taller de D. B. Perelló, 6'60.—Obreros del Muelle, 2'50.—Taller del Sr. Garro, 7'40.—Café de (can Muró), 1'00.—*Centro de Albañiles*, 3'80.—*La Alfombrera*, de la calle de Berard, 4'20.—Taller de los Sres. Ros y C.ª 3'75.—Taller de M. Estarellas, 1'25.—Fábrica del Sr. Ribas de la calle de la Herrería, 4'76.—Café de J. Comas (can Nadal), 2'50.

Nombres y donativos de compañeros y otras personas.—A. Payeras, 1'00.—M. Crespi, 1'00.—F. Ferragut, 0'25.—B. Biblioni, 0'25.—Un compañero, 0'30.—J. Vila, 0'30.—Un compañero, 0'15.—L. Palmer, 0'30.—Un compañero, 0'45.—Un compañero, 0'20.—R. Bosch, 0'20.—A. Crespi, 0'25.—E. Balaguer, 0'50.—B. Roig, 0'25.—A. Llabrés, 0'50.—A. Salas, 0'80.—Un compañero, 6'00.—J. Bujosa, 1'00.—G. Garcia, 0'25.—A. Roca, 0'25.—B. Barceló, 0'25.—A. Tuduri, 0'25.—J. Galera, 0'25.—J. Pol, 1'00.—Un compañero, 0'80.—A. Rullan, 0'40.—G. Salom, 0'20.—J. Llabrés, 1'00.—M. Riera, 1'00.—A. Luis, 2'00.—P. A. Taberner, 1'00.—G. Juan, 5'00.—N. N., 1'00.—P. Más, 1'00.—M. Antich, 1'00.—G. Jaume, 0'25.—R. Pizá, 0'50.—G. Vicens, 0'60.—M. Moyá, 0'50.—A. Jaume, 0'50.—A. Biblioni, 0'60.—Un compañero, 0'10.—A. Perez, 0'25.—P. Monserrat, 1'50.—Luis el (Gallista), 1'00.—Un compañero, 0'50.—Un compañero, 0'25.—Un cobero, 0'30.—J. Mora, 0'25.—S. Castell de Buñola, 0'50.—J. Ordinas de Santa María, 1'00.—P. Calabran, 0'25.—J. Orell, 0'30.—G. Clar, 1'00.—M. Morey, 0'50.—L. Borel, 0'75.—P. Pol, 1'00.—Un compañero, 0'10.—M. Cañellas, 2'00.—M. Borriás, 1'00.—A. M. Badía, 0'25.—L. Ripó, 0'40.—A. Marqués, 0'25.—Un compañero, 1'00.—G. Campomar, 3'00.—F. Roca, 1'00.—A. Zanoguera, 0'15.—Un compañero, 0'20.—E. Blay, 5'00.—N. Oliver, 0'25.—J. Balaguer, 0'50.—G. Font, 0'25.—M. Ferragut, 0'15.—B. Champsaur, 5'00.—Un compañero, 0'70.—M. Palmer, 0'25.—M. Fullana, 0'50.—J. Gari, 0'25.—B. Deyá, 1'00.—A. P. Asenjo (Bélgica), 2'00.

Suma total de la suscripción ptas. 4 002'14.

(Se continuará)

Correspondencia

MANACOR.—«Ante la fuerza no hay resistencia» y aún que varios compañeros no estuviesen conformes con la aprobación de los presupuestos ordinarios para 1911; tuvieron que transigir en frente de una mayoría heterogénea.

El 27 de Noviembre último se discutieron los

tales presupuestos, y el Sr. Alcalde que presidía la reunión propuso, que ya que fueron aprobados por el Ayuntamiento y el público no ha presentado ninguna enmienda, dijo, creo que los hemos de aprobar; el compañero Soler, que era de la Junta, protestó de tales afirmaciones, por cuanto, dijo, que lo que se aprobó en el Ayuntamiento era poner los tales presupuestos á efectos de reclamación por parte del público, y no lo que ha manifestado ahora el Sr. Presidente, que aquí—y sigue el compañero Soler—hemos venido á no aprobarlos de seguida, como pretendéis vosotros, sino á discutirlos convenientemente; y ahora que estoy en el uso de la palabra, propongo que se aumente el sueldo de los empleados municipales, por cuanto entiendo, que estos obreros del municipio, con la paga que tienen no pueden atender á sus perentorias necesidades, y propongo también, que esas subvenciones de carácter religioso se supriman pues no es de justicia que quien no trabaja coma.

Estas enmiendas tan razonables, fueron desechadas, y no tan solo desechadas, sino que el Sr. Servera, conservador de lo suyo, encontró que las subvenciones religiosas eran de tan poca cuantía que era una miseria.

¡Oh, Sr. Servera, conservador... conservador, maurista acérrimo, digna estampa de tu maestro!

Huelga de Vidrieros

Estos compañeros que tan despóticamente fueron provocados por su patrono, siguen fieles á la causa que defienden.

Su explotador no para un momento, movilizándolo á sus reclutadores de personal para sustituir á los huelguistas.

A LOS CURTIDORES HUELGUISTAS

Un saludo y un abrazo

Luengas tierras y extensos mares, me separan de vuestro lado, queridos obreros huelguistas; no así á mi pensamiento que, como nunca, lo dedico á la causa del trabajo, especialmente ahora á vosotros en el movimiento presente.

Lealtad, nobleza, razón, son vuestras armas de combate en la conquista que pretendéis, victoria que anhelaís alcanzar, obteniendo la justa disminución de trabajo y el justo aumento de salario.

Llamaros victoriosos conseguiréis no desertando, no desmayando, cual en el transcurso de las siete semanas que en pie de guerra lleváis.

Es sobrado justa la petición, basta ya de explotadores y explotados; ha llegado ya, aunque con retraso la hora de imponeros, de decir al egoísta patrono, que ya no sois aquellos mansos corderos descarriados (pues como tal os tenían); que hoy todos os halláis replegados y dispuestos á la lucha y que en la bandera que ondea en el fuerte de vuestras defensas, se lee: Unión, Libertad, Igualdad y Justicia; y que cual en guerra serán vuestros petrechos; que la paciencia tiene sus límites y que ellos han traspasado la línea, pero que vosotros harédes retroceder, hasta posesionaros de la que por derecho igualitario, por el propio, os pertenece.

No desmayéis, nunca; proseguid en lo intentado, si de pronto no avanzáis, que siempre se avanza, no pensar jamás en la retirada; pero antes de llamaros prisioneros, un recurso os queda, el acudir... á la nefasta emigración y buscar en ella lo que vuestra Patria os niega ¡el vivir! recurso salvaguardia que solo la Monarquía os brinda y que es la deshonra de España.

Para poderos llamar victoriosos, continuad

vuestro celo y no os olvidéis, por los entonces, significa la aprobación del patrono, para dar la última vuelta a la clavija del yugo que os oprime. ¡Alerta pues!

La gente imparcial y sensata, ha visto y ve con satisfacción vuestra huelza, diófano vuestro objetivo y aplaudible vuestro noble proceder en transcurso de la misma; ya veis, que además de llevaros el ánimo os procuran socorros que apoyan vuestro fondo de resistencia, y ahora solo en vosotros estriba la victoria; y tener por entendido que, único; el marinero dá mejores pruebas de serlo que en medio de la tempestad; y si vosotros ahora llegais á llamaros conquistadores, dareis pruebas convincentes de que sois buenos obreros. ¡Adelante pues!

Como os considero, amados obreros honrados, sangre de mi sangre y carne de mi cuerpo y quien os favorezca á vosotros me favorece á mí, porque vuestro ideal es el mío, me hallo en el deber de dar gracias públicamente á esas caritativas personas que en tiempo dado, momento de lucha, socorren, y á vosotros os saludó y os mando un abrazo sincero, cual el ideal que sobre nuestras cabezas se mece, por vuestro comportamiento y tesón demostrando en la batalla que librais.

No desmayéis, os recomiendo, resistir todo ataque del enemigo, procurar tenerlo á raya, y siendo así, además de abrir paso al bello ideal que es el único abogado defensor con que cuenta la clase obrera, conseguireis sirva de estímulo al obrero, que en atención á miras caciquiles no se halla asociado, para que se asocie y millite en las filas que vosotros guerreáis, y así contaréis con un ayuda más para empuñar, cual vosotros, las nobles armas, Unión, Igualdad, Libertad y Justicia.

Salud y Progreso.

Huy. (Bélgica) 4-12-910.

A. Pérez Asenjo

CONFERENCIA

El día 29 pasado dió una conferencia el notable poeta y conferenciante F. Pérez de Vega sobre el título «Sin cultura no hay Arte» siendo muy aplaudido. Encargose de controvertirlo en algunos puntos, Luis Cabrera; los cuales denotan ser, a parte de jóvenes estudiosos, buenos oradores. A continuación dió otra conferencia R. Lamonedá sobre la Exposición de Bellas Artes, siendo también, aplaudido. En medio del mayor entusiasmo se terminó este acto, en medio de plácemes para los conferenciantes. Reciban el mío, no como compañero sino como admirador.

Sarrión

Tengamos presente que...

...de Valencia, para regocijo de la Monarquía han marchado 2.793 emigrantes.

...de Barcelona, en busca de mejor tierra que la española, han salido 3.800 emigrantes.

...de La Coruña, para honra de España, han partido 3.037 emigrantes.

...el total, sin contar los que pasan por alto, asciende á 9.570 emigrantes.

...Para alivio de hambrientos y consuelo de emigrantes, solo hay que leer:

...el mísero pueblo hispano por obligaciones eclesiásticas paga 42.734-301'67 ptas.

...Canalejas ha dado al ramo de Guerra 1.300.000 ptas., 3.000.000 de pesetas para la guardia civil y 300.000 para seguridad.

...la Monarquía hogaño ha aumentado los gastos de personal en 12.000.000 de ptas. y que el pueblo paga.

...la imposición de la Corona de San Fernando al Reclutamiento de Alfonso XII, nos cuesta 250.000 pesetas, por un «reclutamiento» monárquico.

...por hoy basta sepas esto, pero no olvidéis, lector amato, que España podría economizar anualmente y á la ligera 51.291.269 ptas.

Antoine

¡Que fina es nuestra policía!

Ante lo que me ha pasado estos días, no se si llamarla *muestra* ó si en realidad somos nosotros los que estamos á merced de su capricho; en cuanto á lo de llamarla *fina*, supongo que casi todos los palmeseños estaremos conformes en ésto, puesto que se dá buena maña para saber distinguir si los ciudadanos con quienes trata, son de primera ó de tercera clase.

Uno de estos últimos días, supongo que se les habría extraviado algo á los «sabuesos» policíacos, lo cierto es que a uno de ellos, le dió la manía de que yo era la prenda que él buscaba.

Pero, como jamás la «prudencia» ha sido cualidad policíaca, he aquí que encontrándome mi *hombre* en un establecimiento público me instó á que saliera, de una forma nada cortés por cierto; ustedes pensarán que al menos lo haría con cierta cautela para que no se le escapara el pájaro, nada de eso; antes de decirme nada ya había hecho muchas piruetas delante de mí, para que me enterara de que yo, era objeto de su curiosidad, y... claro como en estos días de libertad canalejiata, hay para dudar de ciertas intenciones, he aquí que me pongo algo nervioso pensando como suelen proceder á veces los señores de la *policía*.

Estos Sherlock Holmes, son tan terribles, que al enterarse de que han cometido una ridícula plancha son capaces de todo, pero que ni siquiera les queda el valor de excusarse con un «dispenso usted».

Yo

La doctrina socialista POR CARLOS KAUTSKY

Pablo Iglesias, el *leader* del socialismo en España, acaba de presentar al público este interesante estudio de su correligionario alemán Carlos Kautsky, que es sin disputa la mejor exposición de la filosofía social y la sistematización más autorizada del socialismo mundial.

Esta obra, que hace época en la historia del socialismo como partido y como dirección del pensamiento humano, escrita por su autor para contestar á la crítica del marxismo histórico, debida á un hombre ilustre y colaborador suyo, destinada principalmente al gran público, que pudo extraviarse por los juicios de Eduardo Bernstein, es una obra clásica y una obra que ascendiendo de valor y en su destino al conseguir la atención del público más inteligente y elevado, merecía ser difundida entre nosotros. Entendiéndolo así nuestro primer diputado socialista, ha dado á la estampa la presente traducción castellana, poniendo en ella el mayor esmero y procurándola ofrecer en las mejores condiciones.

La presentación material de la misma, excelente y bien cuidada, como acostumbra á hacerlo nuestro amigo D. Francisco Beltrán nada deja que desear. Esta edición forma un elegante volumen de 360 páginas que se vende á 3'50 pesetas en casa del editor, Príncipe, 16, Madrid, y en todas las librerías.

El individuo que abandona las sociedades de resistencia, ingresando en Patronatos ó Sociedades de obreros y patronos, va á engrosar el mercado donde acuden á satisfacer sus necesidades los buitres de la burguesía.—FLORESVI.

Calendario del obrero para 1911

El compañero Juan José Marcos ha obsequiado á esta redacción con 2 ejemplares del mencionado calendario, es un excelente trabajo y de mucha utilidad para la clase trabajadora; agradecemos mucho el obsequio y á continuación publicamos el contenido de dicho «Calendario».

Somario: Calendario.—Etemérides.—El coste de la vida.—Pronósticos del tiempo.—Profundidades de algunas minas.—El ciego (cuento).—Derecho de reunión.—El macho y el macho (fábula).—La canción de la camisa (poesía).—Como se administra una sociedad obrera (con formularios).—La unión y la concordia (apólogo).—Sin trabajo (cuento).—Ó tografía.—La prensa obrera.—Señas de organismos obreros.—Pasas y medicinas.—Correos y telégrafos.—Poesías, pensamientos, chascarrillos, estadísticas, etc., etc.

Las compañeros que deseen adquirir dicho calendario pueden dirigirse al compañero Administrador de este semanario.

su precio es de 0'15 ptas.

Almanaque Socialista para 1911

Dentro de pocos días aparecerá el «Almanaque Socialista» para 1911, confeccionado por J. A. Meliá, y que, como el anterior, alcanzará un gran éxito.

Este Almanaque es superior al de 1910, porque contiene gran número de poesías, cuentos, artículos, etc., de renombrados socialistas españoles y extranjeros, como Pablo Iglesias, García Quejido, Corrales, Ugarte, Luna, Ciges Aparicio, Anguiano, Meliá, Turati, Jaurès, Goliardo, Gorki, Bocio-Hernández, Jaso, etc.; literatos como Zozaya, Carrere, Francés, Bernaldo de Quirós, Rodrigo Soriano, Augusto Vivero, Dr. Queraltó, Répide, Dicenta y otros imposibles de enumerar.

Verdadera profusión de pensamientos de autores célebres, estadísticas curiosas, grabados y otras muchas atracciones que hacen de este «Almanaque» una pequeña joya literaria.

Constará de 64 páginas, y llevará una artística portada á dos tintas.

Gracias á la enorme tirada que de él se hace, puede vender al precio de DIEZ CENTIMOS.

Todos los compañeros y suscriptores de este semanario que deseen adquirir dicho «Almanaque», pueden dirigirse al compañero Administrador, Agustín Roca.

10 céntimos

10 céntimos

Ingresos en el Partido

Se ha alistado en las filas del Partido Socialista la Agrupación constituida en Porriño, con el fin de defender y propagar los ideales de emancipación de la clase trabajadora.

GRAN VELADA

Mañana domingo tendrá lugar una gran velada á favor de los huelguistas curtidores en el Casino de «Unión Republicana» empezando dicho acto á las 8 y media.

Aviso importante

Rogamos á aquellos de nuestros suscriptores que se hallen atrasados con esta Administración se sirvan ponerse al corriente en sus pagos, pues con ello nos ocasionan perjuicios materiales.

Imp. de F. Soler, Soledad, 27.—PALMA.